

# LA PROVINCIA

por G. B.

- ❖ **Breve análisis de la actividad de la Diputación Provincial, en el finido año 1974.**
- ❖ **Nuevo Consejero Provincial de Bellas Artes.**
- ❖ **Fallecimiento de Nicolás Woevodsky.**
- ❖ **Atención especial a las vías de comunicación.**
- ❖ **D. Antonio Xuclá Bas, Presidente Adjunto del Patronato de Excavaciones de Ampurias.**
- ❖ **M. Albalat, mejor deportista gerundense 74.**
- ❖ **En homenaje y memoria a don M. Oliva Prat.**

La entrada de un nuevo año lleva consigo un repaso de las actividades durante el que acaba de terminar, y si bien el detalle de las referidas a la Diputación Provincial ocuparía un espacio del que no disponemos, sí queremos dejar constancia, aunque sea en forma concisa, los principales aspectos que tiene a su cargo.

Los Centros Asistenciales, a los que se venía denominando Establecimientos de Beneficencia, ocupan un primer lugar, tanto por su finalidad como por la cantidad a ellos destinada.

El Hospital de Santa Catalina, tiene una proyección provincial con sus 260 camas, que serán ampliamente superadas una en el nuevo edificio, con trámites ya en marcha, a levantar en el «Puig d'en Roca», precisamente junto al actual Hospital Geriátrico y Hogar Infantil.

El Geriátrico, cumple la labor social y aporta reposo a los ancianos que son atendidos en una serie de aspectos, no sólo médicos y de alimentación, las casi doscientas cincuenta personas que allí viven, disponen desde salas con televisión, cine, juegos, peluquería y alguna excursión, con entrada y salida libre.

Otro establecimiento moderno es el Hogar Infantil, con sus instalaciones deportivas, y curso escolar que lo realizan en el Colegio Nacional de Tayalá para convivir mejor con los demás niños. Otros, cursan estudios en el Instituto Nacional de Enseñanza Media y en la Escuela de Formación Profesional.

Se viene realizando la reforma interior del Hospital Psiquiátrico de Salt con sus casi 900 enfermos, donde está en vías de construcción un Pabellón de Agudos, aparte de que se han puesto en marcha Ambulatorios en Palamós, Figueras y Olot, donde semanalmente y por los mismos médicos del Centro, son visitados los enfermos dados de alta y que lo desean, y aquellos que requieren determinado tratamiento.

En estudio, y ya con los terrenos adecuados, se halla la construcción de un establecimiento dedicado exclusivamente a Menores Subnormales o Minusválidos Profundos con carácter provincial.

---

---

## CONSTRUCCIONES CIVILES

---

Un total de 12.897.823 pesetas se invirtieron en 1974 para obras tanto de *Centros Asistenciales, como en la Casa de Cultura de Gerona, Edificio del Seminario para la Facultad de Filosofía y Letras, del Colegio Universitario de Gerona, Museo de San Pedro de Galligans, finca experimental agrícola-ganadera, y Bibliotecas dependientes de la Diputación.*

---

---

## OBRAS Y COOPERACION

---

Casi ciento cincuenta millones importaron las obras realizadas o los proyectos ya adjudicados, referidos a caminos en la provincia.

En cuanto a Cooperación, dentro el bienio 1974-1975, fueron aprobadas ayudas especialmente para abastecimientos de aguas y alcantarillados, electrificación, etc. por un total de 65.627.030 pesetas. Además fueron concedidos créditos con cargo a la Caja de Crédito, a Ayuntamientos para ayuda a obras que realizan, por un total de 11.288.541 pesetas.

Y en Urbanismo, se realizaron los trabajos de redacción del Plan Comarcal de La Cerdanya, Plan Especial de Ordenación del Parque del Montseny, Plan Comarcal de la Zona de Figueras y protección de Parques Naturales en el área de los Pantanos de Saus-Susqueda, estos dos últimos, en vías de realización.

---

---

## PARQUES, JARDINES E INCENDIOS

---

Aparte los servicios propios, de conservación o instalación de parques o jardines, se han reestructurado los Servicios de Extinción de Incendios, con aportación de nuevo material a diversos puntos de la provincia y la puesta en marcha, conjuntamente con ICONA, de un proyecto altamente favorable para la provincia.

---

---

## EDUCACION Y ACCION CULTURAL

---

Si la desaparición del malogrado Dr. D. Miguel Oliva Prat, afectó a toda la provincia y de forma particular a la Diputación Provincial, donde más directamente se sintió fue en este departamento desde el cual irradiaba gran parte de su constante y acertada actividad.

Entre las restauraciones de 1974 hemos de citar «Casa Pruna» en Pals, Claustro Toscano de Puigcerdá, iglesias de Santa María de Lladó, San Martivell, Espinelvas, Massanet de Cabrenys, San Juan de Lladó, San Miguel de Cruilles, Colomé, Planolas, Planes y San Pedro de Llorá, habiéndose contribuido con una subvención para los trabajos realizados en la «Curia Real» de Besalú.

Se llevó a cabo la 24 campaña de excavaciones en Ullastret, adquiriéndose la zona de la Cueva de Serinyá para proceder a su excavación. Prosiguen las excavaciones en Rosas al igual que la arqueología submarina especialmente en «Los Ullastres».

Los trabajos de prospección han sido de interés, especialmente en Vilafant con motivo de las obras de la Autopista, así como de silos en Arenys d'Empordá, mientras se realizaron excavaciones en el término municipal de Mieras y Lloret de Mar, y numerosas visitas a cuevas y terrazas del paleolítico, siguiendo la tarea de catalogación de materiales y su consecuente estudio.

Amplitud asimismo en la acción cultural, con el tradicional Concurso de Arte de Ferias, adquisición de piezas y obras de arte, restauración de otras, Becas, enseñanzas, ayudas a Aplecs de la Sardana y festejos o actos tradicionales, edición de libros-catálogos, Exposición de Flores, Concurso Nacional de Autopistas y subvenciones a grupos teatrales, artísticos y literarios.

En la Casa de Cultura «Obispo Lorenzana» se celebraron 21 conciertos, 52 conferencias, 61 sesiones de cine cultural, 7 sesiones académicas, 30 cursos y cursillos, 6 sesiones de teatro y diversos otros actos.

En la Biblioteca se facilitaron en sala un total de 150.000 libros y otros 10.000 para préstamos, mientras que las Bibliotecas de la Provincia dependientes del Centro Coordinador prestaron 225.000 servicios de lectura y efectuaron 30.000 servicios de préstamo.

---

## AGRICULTURA Y GANADERIA

---

Siguió la ayuda a esta rama tan importante para la economía provincial, importándose un total de 2.072 vacas de raza, y cuidando asimismo de la mejora y reproducción, con la coordinación en torno al convenio entre la Diputación Provincial y los Servicios de Mejora y Expansión Ganadera.

---

## DEPORTES Y TURISMO

---

El día 11 de marzo de 1974 el Delegado Nacional de Educación Física y Deportes don Juan Gich Bech de Careda y el Presidente de la Diputación Provincial don Antonio Xuclá Bas, firmaron el convenio para promover la construcción de instalaciones deportivas en la provincia, disponiendo las cláusulas propias de su naturaleza y el reglamento necesario para su aplicación dentro el bienio 1974-1975.

El total supone 50.090.000 pesetas, de las cuales la aportación de la Diputación Provincial es de 6.261.250 pesetas en el año 1974 y otras tantas en 1975. Este plan incluye tres pistas polideportivas cubiertas, dos piscinas descubiertas de 25 x 12'5, 8 pistas polideportivas descubiertas, una pista de atletismo de 400 metros cuerda y finalmente una piscina cubierta.

La ayuda de la Diputación a las Federaciones fue de 2.500.000 pesetas. A primeros de año, y correspondiente al anterior, se celebró el acto de elección del mejor Deportista de la Provincia que recayó en Manuel Albalat Piñol, del C. N. Costa Brava de Palamós, quien se había proclamado Campeón del Mundo de Vela en la Categoría Juvenil. Diversas subvenciones a actos y manifestaciones, completaron la actividad.

Se creó la Ponencia de Turismo la cual en su planificación, propuso el estudio y confección de un folleto turístico de carácter provincial, con una tirada de 200.000 ejemplares a todo color y con dieciséis páginas, que fue aprobado.

También se aportó ayuda económica a actividades turísticas de diversa índole.

---

## NUEVO CONSEJERO DE BELLAS ARTES

---

Por el ministerio de Educación y Ciencia y a propuesta de la Dirección General del Patrimonio Artístico y Cultural, fue nombrado don Pedro Freixas Camps, Consejero de Bellas Artes para la provincia de Gerona.

El señor Freixas es Licenciado en Historia del Arte por la Universidad de Madrid, y actualmente Profesor en la Universidad Autónoma de Barcelona y del Colegio Universitario de Gerona.

---

## **ENTIDAD BANCARIA GERUNDENSE**

---

Por una Orden del Ministerio de Hacienda publicada en el Boletín Oficial del Estado de fecha 21 de enero de 1975, se aprueba la creación del Banco de Coordinación Industrial, S. A., promocionado por industriales de Huesca, Lérida y Gerona para potenciar las referidas zonas.

---

## **TUNEL DE TOSSAS**

---

En el Consejo de Ministros celebrado el día 24 de enero, a propuesta del ministro de Obras Públicas, se aprobó la adjudicación de la concesión administrativa para la construcción, conservación y explotación, en régimen de peaje, de una variante de la C. N. 152, en la Collada de Tossas, que incluye un túnel con sus correspondientes accesos. La longitud total es de unos 22 kilómetros y dado lo accidentado del terreno, además del túnel, será necesario construir diversos viaductos.

Relacionado con el mismo, con fecha 23 de febrero, el Boletín del Estado publicaba que el Ministerio de O. P., por Decreto, otorgaba a «Promoción y Desarrollo de Gerona, S. A.» — Proydegesa —, la concesión para esta construcción, conservación y explotación, de acuerdo con las condiciones suscritas.

---

## **EJE TRANSVERSAL LERIDA - GERONA**

---

En reunión del 24 de enero se acordó someter a estudio de una Comisión Mixta que se formó en aquella fecha, la elaboración del proyecto de la carretera que cubra el eje transversal de Cataluña, para abrir nuevas vías de comunicación a las comarcas centrales de la región.

La citada Comisión presidida por el Subdirector General de Planificación, deberá elaborar el mismo antes del 31 de diciembre.

---

## **NUEVA VIA INTERPROVINCIAL**

---

En la reunión del mes de febrero de los cuatro Presidentes de las Diputaciones de la región, y en esta necesidad de mejorar las comunicaciones y enlaces interiores, se acordó poner en marcha las obras de enlace entre Bagá y el Coll de Pal, en el macizo de la Collada de Tossas.

La misma permitirá una penetración fácil desde El Bergadá, la comarca más septentrional barcelonesa, con La Cerdanya y el norte de Lérida.

Supone la nueva construcción unos 20 kilómetros en la provincia de Barcelona y siete en la de Gerona, estos, en dos trazados. Representa un nuevo paso, a añadir al de «Coll de Bracons», en Joanetas, cerca de Olot.

---

## **DON ANTONIO XUCLA, PRESIDENTE ADJUNTO DEL PATRONATO DE EXCAVACIONES DE AMPURIAS**

---

En la reunión del Patronato de Excavaciones de Ampurias celebrado el día 17 de febrero, entre otros diversos acuerdos, se tomó el de nombrar Presidente Adjunto de las mismas, al Presidente de la Diputación Provincial de Gerona don Antonio Xuclá Bas.

---

## FALLECIMIENTO DE DON NICOLAS WOEVODSKY

---

El 28 de enero, en la mansión de «Cap Roig», de Palafrugell, falleció don Nicolás Woevodsky, el hombre que llegara hace muchos años a nuestra Costa Brava, y con su trabajo y tesón, consiguiera crear el Jardín Botánico universalmente conocido.

Más de cincuenta años habitó en la Costa Brava, y durante ellos, se preocupó de respetar la belleza natural, y acrecentarla con su aportación, por el sentido de belleza y cuidados realizados que le valieron ser distinguido con la Medalla de Oro al Mérito Turístico.



Junto a su esposa Dorothy Webster, además de crear este oasis o apartado, demostró en multitud de ocasiones su amor hacia esta tierra, y como prueba de ello, el que prefiriera ceder su mansión y jardín, en determinadas condiciones, a la Caja de Ahorros Provincial de la Diputación, con lo que seguirá siendo una reserva de belleza y también espiritual.

Una sentida e irreparable pérdida.

---

## MANUEL ALBALAT, MEJOR DEPORTISTA 1974

---

En la noche del 28 de febrero tuvo lugar en Bañolas el acto de elección del «Mejor Deportista Gerundense 1974», galardón que recayó en el actual campeón mundial de vela, clase «470», Manuel Albalat Piñol, del Club Náutico Costa Brava de Palamós.

Al acto asistió el Gobernador Civil don Daniel Regalado Aznar y el Presidente de la Diputación Provincial don Antonio Xuclá Bas, quienes asimismo por la mañana presidieron el acto de entrega de las cantidades que anualmente la Diputación Provincial, cede a las Federaciones para ayuda al desarrollo deportivo provincial, y que este año se elevan a 2.500.000 pesetas .

---

---

#### **PLAN EXTRAORDINARIO PARA ACONDICIONAMIENTO DE CAMINOS**

---

---

En el Pleno de la Diputación Provincial celebrado el día 21 de marzo se aprobó un presupuesto extraordinario de 127 millones de pesetas para el acondicionamiento de caminos vecinales de la provincia.

En el mismo Pleno se dio cuenta de que la Diputación Provincial había invertido un total de 48.000.000 de pesetas para la buena marcha del Colegio Universitario de Gerona.

---

---

#### **EN HOMENAJE Y MEMORIA A DON MIGUEL OLIVA PRAT**

---

---

Durante el trimestre han proseguido los actos de homenaje al malogrado don Miguel Oliva Prat, trágicamente desaparecido. En diversos lugares de la provincia y bajo la organización de centros culturales, se han desarrollado conferencias, a través de las cuales se han dado a conocer diversas incidencias provinciales, y de forma especial, aquellas en las que la intervención de don Miguel Oliva Prat, fue decisiva.